

La Croissance Regionale dans L'Europe Méditerranéenne

Marsella, 16-18 de junio, 1988

La reunión internacional habida en Marsella en la fecha arriba indicada ha sido la primera de las programadas en torno al tema del crecimiento regional en la Europa mediterránea. Parece claro que las mutaciones económicas y políticas que afectan a Europa están replanteando la cuestión del desarrollo a esta escala y mucho más en la cuenca del **Mare Nostrum**. La propia noción de región y la realidad económica y política que subyace en ella, ¿no es-

tá llamada a conocer en fechas próximas una evolución sin precedentes?.

La iniciativa para la realización de este proyecto corresponde al Area de H^a Económica de la Universidad de Murcia y la financiación, en esta ocasión, ha corrido a cargo de l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales de París. A largo plazo, el objetivo consiste en favorecer los contactos y la reflexión común entre los investigadores de distintos países y regiones, con el fin de contrastar sus hipótesis de trabajo y las problemáticas respectivas. A corto, cada reunión se verificará —salvo la primera— en torno a un tema concreto, con el fin de precisar las cuestiones y favorecer los debates.

Por tanto, en esta sesión inicial se ha comenzado por un amplio estado de la cuestión de las respectivas historiografías nacionales en lo referente al centro de interés suscitado. Se hicieron cargo de la presentación J. Nadal, para el caso de España; Bernard Lepetit, para Francia; C. Hadjiiossif, para Grecia y G. Mori para Italia. Tras un amplio debate, las demás sesiones se consagraron a análisis comparativos de casos regionales.

El primer día se trató de sistemas portuarios y región económica, centrándose especialmente en Marsella (Roncayolo), Génova (Doria), Salónica (Kostis), Barcelona (Nadal) y Cartagena (Pérez Picazo). El segundo se llevó a cabo un análisis comparativo de diversos procesos de industrialización desarrollados en el ámbito mediterráneo. Maluquer se hizo cargo de un estudio en paralelo entre Cataluña, el País Vasco y el Norte de Italia; Franco Ramella estudió determinados problemas de esta última y Georges Dertilis explicó la génesis de las regiones industriales griegas. Por último, el tercer día se dedicó a modelos de desarrollo regional propiamente dichos, exponiéndose un estudio sobre el Levante español (Valencia y Murcia), a cargo de M. T. Pérez Picazo y G. Lemeunier y otro sobre la Provenza francesa, a cargo de Bernard Morel.

En todas las sesiones los debates alcanzaron gran interés. Pero lo más importante, en mi opinión, es que se han sentado las bases para la formación de un grupo de trabajo internacional, con unos objetivos comunes y un proyecto de trabajo a medio plazo. Es de esperar que los responsables económicos de las regiones concernidas respondan positivamente y acudan en ayuda de esta iniciativa, siguiendo el ejemplo de la Cámara de Comercio de Marsella.